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GALO BURGOS

PLAYA DEL CARMEN.- 
Una indignación generalizada 
en redes sociales escaló a nivel 
nacional y llegó a la Secretaría 
de Turismo federal, luego de la 
viralización de un video que ex-
hibe a elementos de la Policía 
Turística de  Solidaridad cuando 
arrestaban a un par de turistas 
nacionales en Playa Mamitas, 
a petición de un club privado 
que tiene la concesión del lu-
gar, aparentemente por el solo 
hecho de encontrarse acostados 
sobre su propia toalla, en vez de 
haber alquilado uno de los ca-
mastros de la empresa. 

La grabación muestra a los 
policías esposar y llevar a una 
patrulla a la pareja –poste-
riormente identificados como 
Azeneth  y Daniel, ambos pro-
fesionistas–, en medio de las 
protestas de otros bañistas que 
intercedían por ellos, aseguran-
do que no hacían nada malo, 
pues a pesar de que exista una 
concesión para el lugar, las pla-
yas son de acceso libre y público 
para todos.

Los mismos usuarios de re-

des sociales  anunciaron un 
“picnic de protesta” en el mis-
mo lugar, el próximo domingo, 
“para la recuperación de la pla-
ya pública”, citando el artículo 
27 de la Constitución.

Alcanzados por el escándalo, 
la Secretaría de Seguridad de So-
lidaridad anunció que iniciaron 
una investigación interna por los 
hechos, al igual que la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos de 
Quintana Roo (Cedhqroo).

Previamente, el departa-
mento de Comunicación Social 
del municipio dijo que los tu-

ristas fueron detenidos no por 
el hecho de descansar en el es-
pacio de playa “concesionada”, 
sino porque tras varias solici-
tudes del personal de seguridad 
del Club de Playa Mamitas, para 
ocupar un espacio diferente, és-
tos no hicieron caso. 

Añadieron que personal del 
club llamó a la Policía Turística 
para intervenir, y que los ele-
mentos policiacos que arribaron 
fueron insultados verbalmente 
por la pareja, que fue detenida 
y llevada ante las autoridades 
correspondientes; no obstante 
sólo recibieron una sanción ver-
bal y fueron liberados minutos 
después, añadió la representa-
ción municipal.

A través de si cuenta de Twi-
tter, el secretario de turismo fe-
deral, Miguel Torruco Marqués, 
aseguró que “estoy en comu-
nicación directa con la secre-
taria de Turismo de Quintana 
Roo  para obtener mayor infor-
mación sobre los lamentables 
hechos ocurridos en Playa del 
Carmen con dos turistas. Por el 
momento no hay denuncia. Re-
itero que en México las playas 
son públicas”.

Expulsión de turistas en Playa es noticia nacional
Trasciende abuso de autoridad de policías municipales de Solidaridad, al arrestar a 
una pareja de profesionistas que descansaba sobre su propia toalla, sin ocupar los 
camastros del club concesionario; en México las playas son públicas: Torruco

Presentan segunda etapa de la 
campaña “Yo no soy Cómpli-
ce”; certificarán a instituciones 
educativas que cumplan con la 
prevención de adicciones
REDACCIÓN

CANCÚN.- En conferencia de pren-
sa celebrada en el Instituto Tecnoló-
gico de Cancún (ITC), la presidenta 
municipal Mara Lezama presentó los 
pormenores de la segunda etapa de la 
campaña “#YoNoSoyCómplice”, a car-
go del Instituto Municipal contra las 
Adicciones (IMCA).

Explicó que en esta nueva fase se 
pretende  certificar a las escuelas que 
cumplan con los 10 lineamientos para 
la prevención de las adicciones.

“En esta campaña, que forma parte 
de la Estrategia Integral para la Pre-
vención de las Violencias y la Delin-
cuencia ‘Todos por la paz’, buscamos 
la recuperación de hábitos como el 
agradecimiento a la vida, pláticas de 
capacitación a maestros y padres de 
familia, señalética informativa y de 
concientización de las adicciones, en-
tre otras acciones”, agregó.

Mara Lezama apuntó que la meta 
inicial son 50 escuelas certificadas, 
desde el nivel básico hasta el superior, 
lo que representa entre 40 y 50 mil es-

tudiantes. “Estoy convencida que los 
niños y jóvenes tienen un gran futuro, 
pero debemos estar atentos y reflexio-
nar qué mundo le vamos a dejar a 
nuestros hijos, pero también, debemos 
reflexionar en qué hijos le vamos a de-
jar a nuestro mundo”, concluyó.

El titular del IMCA, Oscar Guzmán 

Zerecero, recordó y explicó que en la 
primera etapa de la campaña se realizó 
el reto de antidoping, en el que de ma-
nera voluntaria más de 275 personas, 
entre regidores, síndicos, secretarios, 
directores y otros servidores públicos 
del Municipio, además de ciudadanos, 
accedieron a hacerse la prueba.

Combatir las adiCCiones
es tarea de todos: mara
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En la mira, 
acosadores en 
espacios públicos
Analizará XVI Legislatura inicia-
tiva para sancionar conductas 
como silbidos, gestos obscenos 
y comentarios de tipo sexual
REDACCIÓN

CHETUMAL.- Con el fin de poner 
especial atención en la protección y 
garantía de los derechos humanos de 
todas las personas, en particular los 
de las mujeres, las comisiones ordina-
rias de la XVI Legislatura analizarán 
una iniciativa que busca sancionar el 
acoso sexual en espacios públicos.

Se trata de una iniciativa presen-
tada durante el periodo de receso por 
el diputado Wilbert Alberto Batún 
Chulim, presidente de la Comisión 
de Asuntos Municipales e integrantes 
del grupo legislativo de Morena en el 
Congreso del Estado.

El legislador expuso que la pro-
puesta busca sancionar con arresto 
administrativo y multas a aquellas 
personas que incurran en acoso se-
xual en espacios públicos.

Las conductas que podrían san-
cionarse serían silbidos, comentarios 
de tipo sexual, exhibición de órganos 
sexuales, seguimiento, acecho, captu-
ra de imágenes, tocamientos sin con-
sentimiento, gestos obscenos y demás 
acciones que transgreden y vulneran 
los derechos de libertad, igualdad, y 
movilidad de todas las personas, pero 
en especial de las mujeres en el Esta-
do de Quintana Roo, toda vez que es 
el grupo social más afectado respecto 
al acoso sexual en espacios públicos.

Esta iniciativa fortalece el trabajo 
legislativo en materia de derechos de 
las mujeres que está realizando la XVI 
Legislatura del Estado, además com-
plementa a la iniciativa presentada el 
23 de Octubre del 2019 en materia de 
violencia digital.

La iniciativa anteriormente referi-
da, busca crear un nuevo delito en el 
Código Penal del Estado de Quintana 
Roo para sancionar a todas las perso-
nas que difundan y compartan a tra-
vés de cualquier medio de comunica-
ción, contenido de naturaleza sexual 
de otra persona sin su consentimien-
to, conducta que en los últimos años 
ha tenido una mayor proliferación, la 
cual transgrede la intimidad, el honor, 
la imagen y la dignidad de las perso-
nas, especialmente de las mujeres.

REDACCIÓN

ISLA MUJERES.- La 
presidenta del PRI en 
Quintana Roo, Candy 
Ayuso Achach, lamentó 
que para el gobierno fe-
deral los temas relacio-
nados a la protección de 
los derechos humanos 
hayan dejado de ser una 
prioridad institucional, 
recortándose drásticamente los presupuestos correspon-
dientes para favorecer programas francamente populistas y 
clientelares que difícilmente lograrán mejorar las condicio-
nes de vida de la población en general.

“Tan sólo el programa de Protección y defensa de los de-
rechos humanos, sufrió una reducción del 56.44%, situación 
similar a lo que ocurre en otros programas sociales, donde los 
principales beneficiarios son precisamente las mujeres, como 
los de Desarrollo Social, Atención a la salud, Apoyo al empleo 
y Fomento a la Economía Social, entre otros, cuyas reduccio-
nes presupuestales alcanzan un importe de poco más de 3 mil 
millones de pesos” explicó.

Consideró que dichos programas resultan de trascenden-
tal importancia en la búsqueda de la tan ansiada igualdad y 
equidad entre hombres y mujeres, ya que son estas últimas, 
las que han resultado más afectadas ante el atroz incremento 
de la violencia en nuestro país, por lo que de ninguna manera 
se entiende el desinterés mostrado por el gobierno federal 
para atender oportunamente tan angustiante situación.

La dirigente del PRI estatal exhortó al gobierno federal a 
enmendar el camino, y no distraerse en actividades estériles 
cuanto ociosas e intrascendentes, como lo es la rifa del avión 
presidencial, misma que, a pesar de no representar solución 
alguna a la difícil problemática por la que atraviesa el país, 
ocupa buena parte de la atención de la actual administración. 

Mujeres, afectadas por malas 
decisiones de 4T: Candy Ayuso

Toma posesión Xóchitl Refugio Romero Guerre-
ro, primera mujer que dirigirá el Instituto en la 
entidad
REDACCIÓN

CANCÚN.- La doctora Xóchitl Refugio Romero Gue-
rrero tomó posesión como nueva delegada del IMSS en 
Quintana Roo, quien fue seleccionada en el primer Con-
curso de Oposición en la historia del instituto.

Médico de profesión, maestra en Salud Pública y doc-
tora en Ciencias y Sistemas de Salud, la nueva delegada 
del IMSS en la entidad cuenta con 28 años en el IMSS.

Dijo que entre las prioridades establecidas, está me-
jorar la atención médica, priorizar la atención preventiva 
de las enfermedades, resolver el abasto de medicamentos 
y mejorar la infraestructura y el equipamiento en todos 
los hospitales y clínicas del instituto.

La doctora Romero Guerrero, es la primera mujer que 
dirigirá el Instituto en Quintana Roo.

Nueva delegada 
del IMSS en Q. Roo

Planeado por las empresas Caab-
sa y Grupo Altavista, pretende unir, 
mediante una vía elevada, la zona 
hotelera y el centro de Cancún con 
la ruta del Tren Maya
REDACCIÓN

MÉXICO.- Las empresas Caabsa y 
Grupo Altavista tienen listo un proyec-
to ferroviario para conectar el centro y 
la zona hotelera de Cancún con el Tren 
Maya. El gobierno del estado calcula una 
inversión de poco más de 29 mil millo-
nes de pesos.

El proyecto Sistema de Transporte 
Alimentador Cancún–Tren Maya de sie-
te estaciones es resultado de la colabo-
ración entre Caabsa, la constructora que 
participaba en un tramo del Tren Mé-
xico-Toluca, y de Grupo Altavista, una 
empresa dedicada al desarrollo y admi-
nistración de proyectos, entre los que se 
cuentan el Sistema de Aforo Vehicular 
(Siave) para el Servicio de Administra-
ción Tributaria.

De acuerdo con un documento en 
poder del diario El Sol de México, la ruta 
del tren eléctrico elevado iría de las in-
mediaciones de la ciudad, rodearía la 
laguna Nichupté para atravesar la zona 

hotelera de forma paralela al bulevar 
Kukulcán y luego llegar al aeropuerto 
Aeropuerto Internacional de Cancún, 
donde se ubicará una de las estaciones 
del Tren Maya, que se calcula atienda a 
113 mil usuarios al día.

El proyecto, que consta de una vía de 
doble sentido y un tren eléctrico de dos 
vagones –precisa el documento citado 
por el medio–, está “en fase de promo-
ción entre los pobladores de Cancún y 

municipios aledaños para generar ex-
pectativas positivas y obtener la acep-
tación”.

A mediados del año pasado, el titular 
de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, dio a 
conocer que se analizaba la posibilidad 
de que Cancún tuviera dos estaciones 
del Tren Maya, pero al final la propuesta 
fue descartada en enero por la Agencia 
de Proyectos Estratégicos del Estado de 
Quintana Roo (Agepro).

ProyeCtan tren eléCtriCo
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Boletos para rifa,
listos a fin de mes

MÉXICO.- “Ya se están elaborando 
los boletos, están por salir. A fin de mes 
están ya los boletos para la rifa del avión 
presidencial”, aseveró el presidente An-
drés Manuel López Obrador. Apuntó que 
“en el caso del empresario que compró 
una cantidad considerable y que quiere 
que el gobierno entregue esos boletos a 
comunidades pobres, estamos pensan-
do que los boletos vayan a la escuelas 
(…) hay 26 mil escuelas que tienen a los 
niños más pobres de México, podían re-
partirse allí un número determinado de 
boletos, entregárselos a las sociedades 
de padres de familia”, consideró.

siete mexicanos siguen 
en Wuhan; no hay 
casos: ssa

MÉXICO.- La Secretaria de Salud in-
formó que hasta el momento no se han 
registrado casos positivos de Covid-19 
en México y actualmente no se cuenta 
con casos en investigación. Respecto a 
los diez mexicanos que arribaron al país 
provenientes de Wuhan, China, las auto-
ridades sanitarias aseguraron que no re-
presentan ningún tipo de riesgo, ya que 
cumplieron con el aislamiento preventi-
vo en Francia. Bernardo Aguilar, director 
General para Europa de la cancillería, 
informó que aún hay cerca de siete con-
nacionales que permanecen en Wuhan, 
en buenas condiciones de salud.

sfp denuncia a 95 
servidores en un año

MÉXICO.- En un periodo de un año, 
la Secretaría de la Función Pública (SFP) 
ha presentado 95 denuncias penales 
ante la Fiscalía General de la Repúbli-
ca (FGR) contra servidores públicos o 
exfuncionarios públicos federales, es 
decir, apenas 0.3% del total de quejas 
contra la burocracia, de acuerdo con los 
propios datos de la dependencia, que 
anteriormente había informado que re-
cibió 33 mil 785 denuncias ante órganos 
internos de control y ante  unidades de 
responsabilidades, principalmente en 
contra de 10 instituciones, sobre todo 
del sector salud.

MÉXICO.- Andrés Manuel 
López Obrador contempla la posi-
bilidad de que las casas de descan-
so que eran usadas por los expre-
sidentes sean subastadas y dichos 
recursos vayan a comunidades po-
bres. 

“Yo tengo resuelto ya de dónde 
obtener los recursos, está funcio-
nando la fórmula que se aplica de 
no permitir la corrupción y la aus-
teridad. Ya tenemos garantizados 
para este año 340 mil millones de 
pesos que se están destinando a 
programas del bienestar… Adicio-
nalmente lo que se está obtenien-
do por subastas, la llamada extin-
ción de dominio, el Instituto para 
Devolver al Pueblo lo Robado va a 
manejar este año calculo como 20 
mil millones… Están en venta pues 
en total van a ser 70 aviones y he-
licópteros… No sabemos si nos van 
quedando residencias que hay, ha-
bía por ejemplo casas de descanso 
para el presidente, pues también se 
van a convertir en dinero y al mis-
mo tiempo en obras en comunida-
des pobres”, comentó. (Político.mx)

Subastarían 
casas de descanso 
presidenciales

“Ni lavé dinero ni hice cosas 
indebidas”, dice a El País; Redes 
Sociales Progresistas, cerca de 
constituirse en partido
AGENCIAS

MÉXICO.- La exdirigente del Sin-
dicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación, Elba Esther Gordillo, rompió 
el silencio en una entrevista con el diario 
español El País, la primera que otorga 
desde su liberación de prisión, en agosto 
de 2018, y afirmó que “opinará y actua-
rá” en la vida del país.

“Vuelvo porque hay una historia que 
no ha terminado. Mi intención es inci-
dir en que en México se realice lo que 
hemos soñado los trabajadores durante 
mucho tiempo”, dijo. Aseguró, además, 
que no piensa afiliarse a ningún parti-

do político, ni siquiera a Redes Sociales 
Progresistas, que encabeza su yerno Fer-
nando González Sánchez.

La exlíder del SNTE admitió que 
siempre propició una imagen que no 
correspondía a una maestra por sus 
vestidos, sus zapatos, así como por vivir 
siempre en Polanco, aunque, justificó, 
“cuando compré la casa no vale lo que 

hoy. Y sí, tengo una casa en San Diego. 
Vivo bien, no es el estatus de cualquier 
maestro, pero lo que he hecho no ha sido 
por mi profesión como maestra ni como 
dirigente de maestros. He sido diputada, 
senadora… Cuando fui legisladora y per-
tenecíamos a una comisión, se nos daba 
una compensación. Sí, la acepté, pero no 
la robé. Ni lavé dinero ni hice cosas inde-
bidas”, afirmó.

El pasado fin de semana, Redes So-
ciales Progresistas realizó tres asam-
bleas estatales, donde se afiliaron a más 
de 10 mil simpatizantes, y continuará su 
proceso de asambleas y afiliaciones du-
rante esta semana. El próximo sábado, 
el Presidente de RSP, González Sánchez 
encabezará la Asamblea Nacional, dan-
do cumplimiento a los requisitos que 
solicita el Instituto Nacional Electoral 
para alcanzar el registro como partido 
político.

se desata elba esther:
“oPinará y aCtuará”

“Lambiscones” quieren
entregar al INE: Porfirio
Dirigentes de Morena pretenden 
presentar el órgano electoral 
como trofeo ante el gobierno, 
acusa el legislador

AGENCIAS

MÉXICO.- El expresidente de la 
Cámara de Diputados, Porfirio Muñoz 
Ledo, llamó a no caer en la tentación 
de algunos “lambiscones” que pueden 
querer entregarle al gobierno como un 
trofeo la sujeción del Instituto Nacional 
Electoral (INE).

El legislador morenista se pronunció 
a favor de que las cuatro vacantes del 
INE sean mujeres y sean electas como 
se hizo en el origen del IFE, la famosa 
negociación de 1994, donde se logró el 
mejor consejo por consenso de los par-
tidos, no por votación.

“Yo veo en algunos sectores de Mo-
rena alguna tendencia un poco obse-

siva de nombrar a los consejeros; lo oí 
en varios compañeros, esto es un error 
histórico y una tontería política porque 
nada conviene a la Cuarta Transforma-
ción”, expresó.

Muñoz Ledo consideró que es obliga-
toria la paridad en la elección de las cua-
tro vacantes en el INE, porque ya es una 
ley en el país. “Ahora lo que se necesita es 
que la Cámara de Diputados envíe pros-
pectos de mujeres. Si son tres mujeres 
hay paridad, pero si son cuatro es mejor, 
porque rompen el empate y podría ser 
que una mujer sea la presidenta”, dijo.

Dijo que se espera, por un lado, la 
imparcialidad del INE “y no caer en la 
tentación de algunos lambiscones que 
pueden quererlo entregarle al gobierno 
como un trofeo la sujeción del INE”.

Sin embargo, consideró que para la 
Cuarta Transformación y el presidente 
Andrés Manuel López Obrador es al-
tamente conveniente que el INE siga 
siendo independiente.
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suspenden comicios en 
repúBlica dominicana

SANTO DOMINGO.- Las autoridades 
electorales de República Dominicana 
suspendieron el domingo de manera 
sorpresiva los comicios municipales en 
todo el país debido a un fallo generaliza-
do en los equipos electrónicos para vo-
tar. Julio César Castaños, presidente del 
órgano electoral, explicó en conferencia 
de prensa que cerca de la mitad de los 
equipos electrónicos no funcionaron co-
rrectamente y las boletas virtuales no se 
cargaban, dejando a varios partidos sin 
posibilidad de ser votados. “Vamos a ini-
ciar una profunda investigación de qué 
fue lo que sucedió “, indicó el funcionario.

mujeres podrán 
acceder a mandos 
en el ejército indio

NUEVA DELHI.- La Corte Suprema 
de la India rechazó, por discriminatorios, 
los argumentos del Gobierno central a 
favor de mantener a las mujeres fuera de 
los puestos de mando permanentes en 
el Ejército. “La exclusión absoluta de las 
mujeres de los puestos de mando va en 
contra del artículo 14 de la Constitución 
de la India y no está justificada”, dictami-
nó un panel de magistrados. El Gobierno 
central, que intentó preservar su actual 
política de géneros en las fuerzas arma-
das, alegando “limitaciones psicológicas 
y normas sociales”, tendrá tres meses de 
plazo para implementar la sentencia.

avioneta iBa de 
venezuela a méxico 
con 932 kg de oro

ORANJESTAD.- Una avioneta pro-
cedente de Ciudad Bolívar, Venezue-
la, fue detenida por las autoridades de 
Aruba después de realizar un aterrizaje 
de emergencia en el aeropuerto Reina 
Beatrix con 932 kilos de oro de alta pu-
reza, empaquetados en maletas de lujo. 
El avión, notablemente sobrecargado, 
tenía como destino una pista clandesti-
na en México. El piloto ha declarado que 
la carga iba a ser transferida a un avión 
de mayor envergadura que trasladaría 
el oro a un país árabe, presumiblemente 
Dubai. El cargamento decomisado tiene 
un valor en el mercado internacional de, 
al menos, 50 millones de dólares.

AGENCIAS

LA PAZ.- El candidato del Movimiento Al Socialismo 
(MAS), Luis Arce, encabeza la intención de voto con un 31.6% 
de cara a las elecciones del 3 de mayo, según una primera 
encuesta encargada por el diario El Deber y el canal de tele-
visión Unitel.

Arce, quien representará al partido de Evo Morales, supera 
ampliamente al expresidente centrista Carlos Mesa (17,1%) y 
a la mandataria transitoria de derecha Jeanine Áñez (16,5%), 
según la encuestadora Ciesmori.

El sondeo también preguntó la intención de voto entre 
dos candidatos, lo que puede servir como referencia si en 
caso se diera una segunda vuelta. En ese caso, la presidenta 
interina Jeanine Añez le ganaría con un 43.6 por ciento a Luis 
Arce, que lograría un 42.3 por ciento, aunque su partido ob-
tendría la mayoría legislativa.

Para los analistas Franklin Parejas y Róger Cortez, si bien 
existe la posibilidad de que Luis Arce gane en primera vuelta, 
por la sumatoria de los votos nulos, la encuesta muestra que 
el 45 por ciento de los consultados aún no decidió su voto.

Por otra parte, el expresidente Evo Morales confirmó su 
retorno a Argentina desde el domingo, luego de hacer un via-
je por motivos médicos a Cuba. El lunes sostuvo una reunión 
con dirigentes departamentales y nacionales del MAS para la 
planificación de la campaña electoral de cara a los comicios 
del 3 de mayo.

Partido de Evo lidera
intenciones de voto

99 casos más en el crucero en cua-
rentena en Japón; 14 estadouniden-
ses evacuados de la embarcación 
resultaron positivos al virus
AGENCIAS

BEIJING.- El número de muertos en 
China continental por la epidemia de 
neumonía viral aumentó el lunes a mil 
770, según cifras oficiales que confirman 
una disminución del ritmo de contagio, 
aunque la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) advierte que es “imposible 
predecir” la propagación del nuevo coro-
navirus.

Esta cifra confirma que el número 
diario de nuevas muertes tiende a dismi-
nuir (105 el lunes contra 142 el domingo 
y 143 el sábado). Además, el número de 
casos nuevos registrados fuera de Hubei 
fue de sólo 115 el lunes, en comparación 
con casi 450 una semana antes.

Fuera de China continental, donde 
al menos 70 mil 400 personas han sido 
infectadas, se han confirmado casi 600 
casos de contagio en una treintena de 
países de todo el mundo.

En tanto, otras 99 personas dieron 
positivo del nuevo coronavirus en las 
pruebas que se realizan en crucero en 
cuarentena frente a las cosas de Japón, 
informaron medios japoneses, que citan 
cifras del ministerio de Salud. Estos nue-
vos contagios elevan a 454 los casos de-

tectados en el “Diamond Princesss”. 
En Washington, el Departamento de 

Estado de Estados Unidos informó que 14  
personas que se encontraban a bordo del 
crucero y fueron repatriados desde Japón 
dieron positivo en la prueba de covid-19.

Estas personas fueron “trasladadas 
de la forma más rápida y segura a un área 
de contención especializada en el avión 
de evacuación para aislarlas”, precisó el 
Departamento de Estado en un comuni-
cado.

Conteo mortal Por el
Covid-19 llega a 1770

AGENCIAS

TOKIO.- Japón anunció el lunes la cancelación de la ce-
lebración pública del cumpleaños del emperador Naruhito, 
prevista para el 23 de febrero, entre temores crecientes de 
una propagación del nuevo coronavirus en el país.

“A la luz de varias situaciones, hemos decidido cancelar 
la visita del público general al palacio por el cumpleaños de 
su majestad”, dijo la agencia imperial en un comunicado.

“La aparición de su majestad por la mañana y la firma 
pública del libro de saludos serán canceladas”, agregó la 
nota, publicada un día después de que las autoridades pidie-
ran a la población evitar concentraciones y reuniones “no 
esenciales”.

Unas 60 personas han sido diagnosticadas con el coro-
navirus en Japón, incluida la muerte de un octogenario. Hay 
al menos otros 355 contagios a bordo del crucero “Diamond 
Princess” colocado en aislamiento en el puerto de Yokoha-
ma, a los que debe sumarse un responsable de cuarentena 
infectado.

Con el aumento de los contagios, el ministro de Salud, 
Katsunobu Kato, advirtió el domingo que el país estaba “en-
trando en una nueva fase”.

“Estamos viendo casos de infección en los que no pode-
mos rastrear sus rutas de transmisión”, advirtió el ministro.

Por temor a coronavirus

Japón cancela festejo
público del emperador

Aunque la formación del exmandatario podría alcanzar la mayoría le-
gislativa, analistas estiman que  Jeanine Añez ganaría la presidencia 
en segunda vuelta.



Breves

42% de los mexicanos, 
con proBlemas 
de gasto

MÉXICO.- Durante el último año, a 
42.5% de los mexicanos no le alcanzó el 
dinero para cubrir el total de sus gastos 
con sus ingresos, según datos de la En-
cuesta Nacional de Inclusión Financiera 
del Inegi. Ante este conflicto económico, 
el director de Educación Financiera Citi-
banamex, Juan Luis Ordaz, calculó que 
63% tuvo que pedir prestado a familiares 
o conocidos para solventar sus gastos. 
Recordó que en México solo 35% de las 
personas lleva un presupuesto y 58% de 
ellos lo hace mentalmente, esto hace 
que cualquier gasto que esté “fuera de 
lo normal” suponga un contratiempo im-
portante.

reclama sat a alsea 
pago de $3,881 mdp

MÉXICO.- Alsea, operador de res-
taurantes y cafeterías, informó que im-
pugnarán un reclamo del Servicio de 
Administración Tributaria de impuestos 
por 3,881 millones de pesos. Dijo que el 
monto solicitado, que contempla la ac-
tualización, recargos y multas, está rela-
cionado con la compra de la división de 
restaurantes Vips que, en ese momento, 
pertenecía a Walmart de México y cuya 
compra fue realizada hace seis años. La 
cantidad señalada representaría cerca 
de 40% del monto total de la compra, y 
asegura la cadena que cumplieron en 
tiempo y forma con sus obligaciones fis-
cales.

pensiones cuestan 
hasta 3% del piB

MÉXICO.- El costo de las pensiones 
públicas en los últimos 20 años creció 
de 1.0% del PIB a 3.0%, y a pesar de ello, 
no se garantiza un retiro digno para los 
trabajadores, según el analista financiero 
Fernando López Macari. Advirtió que la 
presión que representan las pensiones 
para la economía no disminuirá, pues el 
gasto seguirá creciendo, sobre todo en 
el caso de las pensiones de los traba-
jadores del Estado y las universidades. 
Además, estimó que poco menos de 
25% de las personas que se jubilarán 
bajo el régimen de las Afore, cumplirá la 
edad de retiro con el número completo 
de semanas cotizadas.
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CEESP lamenta que “circunstancias actuales” inhi-
ben las inversiones
AGENCIAS

MÉXICO.- Los flujos 
de inversión privada en 
el país ya suman cuatro 
trimestres a la baja, de-
bido principalmente a 
un deterioro en el am-
biente de negocios por 
un aumento en los ni-
veles de corrupción, de 
inseguridad, impunidad 
y una debilidad del Esta-
do de derecho, manifes-
tó el Centro de Estudios 
Económicos del Sector 
Privado (CEESP).

El organismo recordó que las empresas en México son el 
principal generador de crecimiento económico, pero lamentó 
las circunstancias actuales que inhiben las inversiones y una 
certidumbre entre los miembros del sector privado.

Refirió que además de un deterioro del ambiente de nego-
cios, se conjuntan otros obstáculos para la inversión como los 
cambios en las reglas y políticas públicas, así como mensajes 
erráticos por parte de la autoridad, que reducen el potencial 
de crecimiento de México.

Detalló que según datos del Inegi hasta el tercer trimes-
tre de 2019, “la inversión privada acumuló cuatro trimestres 
consecutivos con variaciones anuales negativas, lo que pro-
pició que su participación en el Producto Interno Bruto total 
también se redujera para ubicarse en 16.8%, siete décimas 
por debajo del porcentaje del mismo periodo del año previo”.

Como proporción de la inversión total, la privada se ubi-
có en 86.4%, superior en 1.3 puntos porcentuales respecto al 
año anterior, debido a una disminución en la inversión públi-
ca, como consecuencia de los constantes recortes de gasto.

Inversión privada, 4
trimestres a la baja

Aunque es difícil determinar la magnitud del 
impacto, de contenerse rápidamente la epide-
mia habría una caída brusca, seguida de una 
“muy rápida recuperación”
AGENCIAS

DUBAI.- La directora gerente del Fondo Monetario 
Internacional (FMI), Kristalina Georgieva, indicó que el 
crecimiento de la economía mundial, estimado en el 3.3 
% para 2020, podría verse rebajado entre 0.1 y 0.2 % por 
el brote de coronavirus.

Durante una intervención en el Foro Global de Muje-
res 2020 en Dubai, la jefa del FMI indicó que si el coro-
navirus de Wuhan (Covid-19) se contiene rápidamente, 
podría haber una caída brusca en la economía seguida de 
una “muy rápida recuperación”, lo que se conoce como 
una curva V.

Sin embargo, consideró que todavía es pronto para 
saber cuál será el impacto exacto del brote.

“Estamos en un mundo con más incertidumbre, tene-
mos que aprender a construir más predictibilidad (...) La 
naturaleza del virus es desconocido al igual que cómo de 
rápido China puede contenerlo”, concluyó.

Economía mundial caería
0.2% por Covid-19: FMI

Las versiones de una eventual quiebra y rescate 
de la aerolínea son “puras suposiciones”, deplora

MÉXICO.- Miguel Alemán Magnani, presidente ejecutivo 
de ABC Aerolíneas, aseguró que Interjet no requiere ser res-
catada ni por el gobierno ni por un grupo de inversionistas. 
Se trata de suposiciones y golpes bajos, afirmó el empresario. 
“No hay ningún rescate (de Interjet), siempre ha estado bien 
y está bien la empresa, son puras suposiciones”.

Pese a negar una supuesta quiebra, los rumores con-
tinúan al iniciar 2020, sobre todo luego de la renuncia de 
Raúl López Martínez como director financiero, a principios 
de febrero.

La empresa registró al cierre de 2018 pérdidas netas 
por casi dos mil millones de pesos, mientras que en 2019 
adeudaba al SAT unos 720 millones de pesos y al Instituto 
Nacional de Inmigración otros mil 193 millones.

Además, su participación en el mercado nacional pasó 
de 20% a 19.7%, de acuerdo con la Agencia Federal de 
Aviación Civil (AFAC). En 2019, la aerolínea de los Alemán 
transportó a casi 15.2 millones de pasajeros, 3.2 millones 
más que Viva Aerobus, y menos que Aeroméxico y Volaris, 
que reportaron 21.9 y 16.6 millones, en ese orden. (Fuente: 
El Heraldo de México)

“golpes bajos” a interjet,
aCusa alemán magnani
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60 de los infractores optaron por 
realizar servicio comunitario, y el 
resto por el pago de una multa

 
REDACCIÓN

CANCÚN.- Durante el pasado fin 
de semana se realizaron 363 pruebas 
en los puestos de control del programa 
“Conduce sin Alcohol”, que derivaron 
en la remisión de 98 personas al Juez 
Calificador ya que mediante la prueba 
de alcoholimetría se detectó que ma-
nejaban bajo efectos de bebidas em-
briagantes.

Lo anterior en el marco del “Opera-
tivo Alcoholímetro”, en el cual se reali-
zaron un total de 713 entrevistas, 363 
pruebas y 98 conductores (91 hombres y 
7 mujeres) que resultaron positivos a las 
pruebas de alcoholimetría.

De esta manera a través de la Di-

rección de Tránsito se retiraron de la 
vía pública a potenciales responsables 
de hechos de tránsito, quienes fueron 
sancionados por la falta administrativa 
cometida. Cabe mencionar que 60 de los 
infractores decidieron realizar servicio 
comunitario para cumplir con la san-
ción, mientras que 38 decidieron recu-
rrir a la sanción económica.

Asimismo, durante las jornadas del 

operativo fueron detectados seis auto-
movilistas que circulaban bajo los efec-
tos del cannabis, así como un joven de 
19 años de edad que poseía un grado 
de alcoholemia de 0.310%, y un hombre 
que conducía con 0.353%, por lo que se 
reitera que la finalidad de este programa 
es concientizar a no conducir en estado 
de ebriedad, a fin de evitar accidentes re-
lacionados con esta causa.

alCoholímetro remite a
98 ConduCtores al juez

REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN.- La Fiscalía Ge-
neral del Estado de Quintana Roo informó 
que un Juez de control vinculó a proceso a 
Anastacio “R” por el delito de violación en 
agravio de una víctima menor de edad.

De acuerdo con un comunicado emiti-
do por la Fiscalía, fueron los fiscales espe-
cializados en Delitos contra la Libertad Se-
xual y el Libre Desarrollo quienes lograron 
que el Juez de control vinculara a proceso 
al acusado.

Los datos de prueba acreditados por los 
fiscales, permitieron que el Juez decretara 
prisión preventiva de hasta dos años o el 
tiempo que dure el proceso para el impu-
tado; asimismo, concedió a la representa-
ción social dos meses para el cierre de la 
investigación complementaria.

Según las primeras investigaciones, el 
ahora imputado habría abusado sexual-
mente de una persona menor de edad al 
interior de un hotel, en el municipio de 
Solidaridad.

Anastacio “R” enfrentará el proceso 
penal en prisión preventiva por al menos 
dos años, de acuerdo con la resolución del 
Juez de control.

Vinculan a proceso
a presunto violador

Ocho víctimas al mes, entre 
mujeres y menores de edad, se 
registraron en el país durante los 
primeros siete meses de 2019
AGENCIAS

MÉXICO.- La noticia de la desapa-
rición y muerte de Fátima Cecilia, de 
apenas siete años, ha conmocionado 
a varios sectores de la sociedad mexi-
cana, luego de que fuera localizada 
sin vida el día dentro de una bolsa de 
plástico en la colonia Los Reyes, de la 
alcaldía Tláhuac de la Ciudad de Méxi-
co, con huellas de  tortura y violación.

La desaparición de Fátima sucedió 
el pasado 11 de febrero, luego de que 
una mujer desconocida la recogió de 
la escuela Enrique C. Rebsamen en la 
colonia Santiago Tulyehualco, en la 
alcaldía Xochimilco.

Un balance presentado por la Red 
por los Derechos Infantiles en México 
(Redim) con datos proporcionados por 
el Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública  (SES-
NSP) muestra que durante el periodo 
de entre enero de 2015 y julio de 2019, 
se registraron en el país 3 mil 297 fe-
minicidios, de los cuales 317 han ocu-
rrido entre la población de 0 a 17 años, 
es decir, uno de cada 10 feminicidios 
en territorio mexicano afecta a niñas y 
adolescentes.

Por otra lado el balance también 
muestra que en 2018, en promedio 
ocurrieron siete asesinatos al mes 
contra niñas y adolescentes y hasta 
el mes de julio de 2019 se registraron 
59 feminicidios en el mismo sector de 
la población, por lo que el promedio 
mensual incremento a ocho feminici-
dios.

La organización no gubernamen-
tal Save The Children México hizo 
un llamado a la sociedad y gobierno 
mexicano para poner un alto a violen-
cia. Según datos de la organización, 
diariamente cuatro niñas o niños son 
asesinados en México.

Contra una niña, 1 de
cada 10 feminicidios

REDACCIÓN

CANCÚN.- La 
Fiscalía General del 
Estado de Quinta-
na Roo informó en 
un comunicado que 
derivado de la ade-
cuada integración 
de una carpeta de 
investigación la au-
toridad judicial de-
cretó vinculación a Heber “B”, Héctor “M” 
y Walberto “N” por el delito de homicidio 
doloso y encubrimiento en agravio de una 
persona de iniciales J.A.L.

Después de un extenso debate con la 
defensa, el juez de control decidió vin-
cular a proceso a los  imputados, por lo 
que dictó como medida cautelar prisión 
preventiva oficiosa por dos años o lo que 
dure el proceso para Heber “B”, Héctor 
“M”, mientras que Walberto “N” tendrá 
que presentarse a firmar periódicamente.

Los hechos que se les atribuyen ocu-
rrieron el pasado 13 de febrero, en calle 
Corea de la colonia In House, donde la 
víctima se encontraba a bordo de una ca-
mioneta en compañía de su esposa e hija 
–menor de edad- y dos de los imputados 
tras rodear la unidad dispararon sus ar-
mas de fuego.

De acuerdo con las primeras indaga-
torias, luego de dichas acciones los par-
ticipantes en los hechos se dieron a la 
fuga, pero fueron aprehendidos cuando 
intentaban esconderse en una tienda de 
abarrotes.

Dos presuntos sicarios 
vinculados a proceso

REDACCIÓN

CANCÚN.- Un hombre que fue 
identificado como Omar “N”, de 36 
años de edad, originario de Tabasco, 
fue detenido en la supermanzana 
220, por el delito de lesiones.

Omar “N” fue detenido luego 
que por indicaciones del número 
de emergencia 911, oficiales pre-
ventivos procedieron para verificar 
un reporte en la supermanzana 220 
manzana 40, calle 107.

Al arribar al lugar, los elementos 
se entrevistaron con el informante, 
quien refirió que al ahora detenido 
había llegado a su domicilio y agre-
dido con un arma punzocortante 
a su concuña, por lo que ante este 
hecho y la inmediata intervención 
de los elementos policiales, se pudo 
detener al agresor, quien fue puesto 
a disposición de la autoridad corres-
pondiente.

Hirió con arma
blanca a mujer

Anastacio 
“R” habría 
abusado 
sexualmen-
te de una 
persona 
menor de 
edad en un 
hotel de 
Solidaridad.
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“Gracias por los aplausos, se los 
devuelvo a ustedes por responder 
tan bien al coronavirus”, dijo Bong 

El director de “Parasite”, Bong Joon-
Ho, fue recibido con aclamaciones y 
aplausos al retornar a Corea del Sur el 
domingo después de su histórica cose-
cha de cuatro premios Oscar.

Unos 300 reporteros y aficionados 
estaban esperando para saludar a Bong 
cuando llegó al Aeropuerto Internacio-
nal de Incheon.

“Gracias por los aplausos, se los de-
vuelvo a ustedes por responder tan bien 
al coronavirus”, dijo Bong.

“Me sumaré al esfuerzo de vencer al 
corona lavándome las manos diligente-
mente. Estoy feliz de estar en casa”.

El 9 de febrero, “Parásitos” se con-
virtió en el primer filme en idioma ex-
tranjero en ganar la categoría de mejor 
película en los 92 años de historia de los 
premios de la Academia.

Consiguió un total de cuatro Oscars, 
incluyendo mejor director y guión origi-
nal para Bong Joon-Ho, además de mejor 
película internacional.

El filme cuenta el relato de dos fami-
lias surcoreanas, los acaudalados Park y 
los humildes Kim, que refleja la creciente 

disparidad en la cuarta mayor economía 
de Asia, tocando una fibra íntima en el 
público en todo el mundo. 

El director de “Parasite”, Bong Joon-
Ho, fue recibido con aclamaciones y 
aplausos al retornar a Corea del Sur el 
domingo después de su histórica cose-
cha de cuatro premios Oscar. Unos 300 
reporteros y aficionados estaban espe-
rando para saludar a Bong cuando llegó 
al Aeropuerto Internacional de Incheon.

“Gracias por los aplausos, se los de-
vuelvo a ustedes por responder tan bien 
al coronavirus”, dijo Bong.

“Me sumaré al esfuerzo de vencer al 
corona lavándome las manos diligente-
mente. Estoy feliz de estar en casa”.

El 9 de febrero, “Parásitos” se con-
virtió en el primer filme en idioma ex-
tranjero en ganar la categoría de mejor 
película en los 92 años de historia de los 
premios de la Academia.

Consiguió un total de cuatro Oscars, 
incluyendo mejor director y guión origi-
nal para Bong Joon-Ho, además de mejor 
película internacional.

El filme cuenta el relato de dos fami-
lias surcoreanas, los acaudalados Park y 
los humildes Kim, que refleja la creciente 
disparidad en la cuarta mayor economía 
de Asia, tocando una fibra íntima en el 
público en todo el mundo.

En Corea del Sur

Bong Joon-Ho, 
director de “Parásitos”, 
es recibido como héroe 

‘A los memes los tomo como un 

homenaje’, confesó Chabelo
CIUDAD DE MÉXICO.- “Que 20 años 

no es nada”, dice Carlos Gardel en el tan-
go Volver, pero también, al parecer, 85 
años son nada para Xavier López “Cha-
belo”, quien este 17 de febrero los cumple 
con cabal salud.

La edad del actor, conductor y come-
diante ha sido motivo de comentarios en 
los últimos años a través de dece-
nas de memes que, práctica-
mente a diario, circulan 
en las redes sociales 
y más aún cuando 
muere alguna ce-
lebridad.

“¿Es cierto 
que la abre-
viatura A. C., 
significa antes 
de Chabelo?”, 
“Cuenta la le-
yenda que ‘Los 
Picapiedra’ ya 
veían ‘En Familia 
con Chabelo’”, “An-
tes de votar, piensa 
en la clase de país que 
le vamos a dejar a Chabe-
lo”, “Y cuando Dios dijo: Que 
se haga la luz, Chabelo ya debía dos re-
cibos”, son algunos de los memes más 
afamados.

Dentro de este universo, no pueden 
faltar aquellos de entrevista como cuan-
do supuestamente dijo: “8.1 grados de 
temblor no es nada. Al caer el meteorito 

que acabó con los dinosaurios, ahí sí me 
asusté”. Incluso, existen en Internet las 
selfies de “Chabelo” con los dinosaurios y 
durante la construcción de la Torre Eiffel 
en París.

También se observan fotomontajes 
de cuando “ayudó” a labrar el calendario 
maya; al lado del militar alemán Adolf 

Hitler; como mesero en la Última 
Cena; siendo el quinto inte-

grante de The Beatles o 
informando que ahora 

él corregirá los li-
bros de historia.

Para quienes 
se preguntan 
el porqué de 
su “eternidad” 
y de la Reina 
Isabel II, existe 
otro meme que 
refiere a que el 

secreto está en 
los nombres: Cha-

belo y Chabela.
“Estoy muy agra-

decido con todas y cada 
una de las personas que se 

toman la molestia de sacar un 
meme con respecto a un servidor. Posi-

blemente piensan que algunos son ofen-
sivos, pero yo los tomo como un home-
naje”, comentó hace dos años quien, por 
costumbre, cada domingo es tendencia 
nacional entre los cibernautas que se re-
fieren a su edad.
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suBastan isla por
2.4 mdd en venecia

VENECIA.- El islote de Tessera, que 
está ubicado en la laguna veneciana en-
tre el aeropuerto Marco Polo y la isla de 
Murano (Italia), será puesto en oferta por 
2.2 millones de euros (unos 2,4 millones 
de dólares) el 3 de marzo, informó el noti-
ciario local VVox con referencia al último 
informe sobre subastas de propiedades 
del centro Sogeea. La isla, de 4,100 me-
tros cuadrados de superficie, cuenta con 
una casa grande con dependencias, un 
viñedo y un huerto, según The Times. 
Antes perteneció a un promotor italiano 
anónimo, que quería convertirla en un 
complejo turístico exclusivo, pero que-
bró y decidió venderla.

plaga de chinches
invaden haWái

HONOLULU.- Una plaga invasora de 
insectos fue descubierta alimentándose 
en las hojas de árboles de aguacate en 
el estado de Hawái y también fue vis-
ta en plantas en tiendas minoristas en 
Maui, dijeron entomólogos. La chinche 
de encaje del aguacatero fue descu-
bierta en diciembre por primera vez en 
Pearl City, en Oahu, y después la avista-
ron en las islas de Hawai y Maui, informó 
el Departamento de Agricultura estatal. 
La chinche no se alimenta del aguaca-
te en sí, sino sobre las hojas extrayendo 
nutrientes y destruye gradualmente las 
plantas, dijeron los expertos. Se ignora 
cómo llegó a Hawái.

destaca en 
iBeroamérica unam, 
entre las mejores

MÉXICO.- La Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) se colocó 
como la mejor universidad de México de 
acuerdo con el más reciente ranking de 
Webometrics que clasifica mil 742 uni-
versidades iberoamericanas. Además, 
se encuentra entre las tres mejores junto 
con la de São Paulo, en Brasil, y de Bar-
celona, en España. La máxima Casa de 
estudios mexicana es la única universi-
dad mexicana dentro de los primeros 
500 lugares del ranking. Los otros países 
que cuentan con mayor número de ins-
tituciones son España, Brasil, Portugal y 
Argentina.
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Descubrimiento de la NASA; 
sería una consecuencia más del 
descongelamiento provocado 
por el calentamiento global
AGENCIAS

LONDRES.- Los científicos del Ex-
perimento de Vulnerabilidad del Árti-
co Boreal de la NASA (ABoVE, por su 
siglas en inglés) —dedicado a analizar 
el impacto del cambio climático en las 
zonas remotas de Alaska y Canadá— 
investigaron las emisiones de metano 
en el Ártico, y publicaron el resultado 
de su estudio en la revista Geophysical 
Research Letters.

Los investigadores sostienen que la 
expulsión de metano y otros gases de 
efecto invernadero a la atmósfera se 
deben a la descongelación del perma-
frost —la capa de suelo perpetuamen-
te congelada— a medida que aumenta 
la temperatura. Para comprender en 
qué medida el metano podría acelerar 
el calentamiento global, los científicos 
deben saber la cantidad de emisión.

Para averiguarlo, en el 2017 los in-

vestigadores utilizaron aviones equi-
pados con un instrumento especiali-
zado que detecta imágenes infrarrojas 
y analizaron unos 30 mil kilómetros 
cuadrados en el Ártico.

“Consideramos que los puntos ca-
lientes son áreas que muestran un 
exceso de 3 mil partes por millón de 
metano entre el sensor aerotranspor-
tado y el suelo”, explicó Clayton Elder 
—autor principal del estudio—, del La-
boratorio de Propulsión a Reacción de 

la NASA en Pasadena, California. “Y 
detectamos 2 millones de estos pun-
tos calientes sobre el terreno que es-
tudiamos”, agregó.

“Es esa contribución adicional de 
carbono permafrost —carbono que se 
ha congelado durante miles de años— 
la que esencialmente otorga comida a 
los microbios que lo devoran y se con-
vierte en metano a medida que el per-
mafrost se continúa descongelando”, 
teorizó el científico.

hay millones de “Puntos 
Calientes” en el ártiCo

Los lobos, en cambio, consideran instintiva-
mente la posibilidad de la reconciliación tras 
una pelea, como una manera de garantizar la 
supervivencia de la manada, dice estudio
AGENCIAS

VIENA.- Resulta que los perros son capaces de guar-
dar rencor tras una pelea con otros; es decir, después de 
una disputa ya no se podrán ver ni en pintura, así lo de-
mostró un estudio del Instituto de Investigación Mes-
serli de la Universidad de Viena.

Los científicos encargados describieron su investi-
gación de las manadas de lobos cautivos y canes de un 
refugio de rescate.

Los lobos, que viven en grupos, tienen reglas para 
todo cuya finalidad es garantizar su supervivencia. Di-
chas normas van desde la alimentación y dominación 
hasta la reconciliación tras una pelea.

El estudio se centró en cuatro manadas de perros y 
cuatro de lobos salvajes que fueron mantenidos en cau-
tiverio.

Como era de esperarse, los animales se enfrascaron 
en batallas que, conforme pasaba el tiempo, fueron cada 
vez menos, en el caso de los lobos; los animales termina-
ban reconciliándose.

En cambio, en cuanto a los perros, integrados en gru-
pos de animales de refugio, también pelearon, aunque 
de manera más salvaje. Al final, los canes se evitaban en 
lugar de alcanzar la reconciliación.

Los perros son rencorosos

AGENCIAS

VICTORIA.- El aroma de 
una pareja romántica puede 
mejorar el sueño, según una 
investigación psicológica de 
la Universidad de Columbia 
Británica (UCB), la cual com-
probó que los participantes 
que estuvieron expuestos al 
olor de su pareja durante la 
noche experimentaron una 
mejor calidad del sueño, a 
pesar de que su pareja no 
estaba físicamente presente.

Para el estudio, los investigadores analizaron los datos de sue-
ño de 155 participantes que recibieron dos camisetas de aspecto 
idéntico para usar como fundas de almohada: una había sido usa-
da previamente por su pareja romántica y la otra había sido usada 
previamente por un extraño o estaba limpia.

A cada participante se le dieron dos camisas para colocar sobre 
sus almohadas, sin saber cuál era cuál. Pasaron dos noches conse-
cutivas durmiendo con cada camiseta. Cada mañana, completaban 
una encuesta sobre lo bien que se sentían. Su calidad del sueño 
también se midió objetivamente utilizando un reloj de sueño que 
controlaba sus movimientos durante toda la noche. Al final del es-
tudio, los participantes adivinaron si las camisas con las que habían 
estado durmiendo habían sido usadas previamente por su pareja.

Los participantes informaron que se sentían más descansados 
en las noches cuando creían que estaban durmiendo con el aro-
ma de su pareja. Además, independientemente de sus creencias 
sobre la exposición a los olores, los datos de los relojes de sueño 
indicaron que el sueño objetivo mejoró cuando los participantes 
estuvieron realmente expuestos al olor de su pareja.

Los investigadores dicen que la presencia física de una pareja 
romántica a largo plazo se asocia con resultados positivos para la 
salud, como una sensación de seguridad, calma y relajación, que a 
su vez conduce a un mejor sueño. Al señalar la proximidad física 
reciente, el simple olor de una pareja puede tener beneficios si-
milares.

Olor de la pareja mejora
calidad del sueño: estudio



julio césar chávez jr. y su nuevo 
deseo: quiere ser presidente

Julio César Chávez junior tiene un 
nuevo sueño, o al menos parece ser su 
deseo, que es el convertirse en presi-
dente. En su cumpleaños 34, el hijo de 
la leyenda del boxeo se hizo acompa-
ñar, como es costumbre de sus allega-
dos, y dentro de la fiesta decidió hacer 
publicaciones en su Ínstagram y en una 
de sus fotos, aparece con su padre y su 
esposa y es ahí donde se lee un men-
saje dirigiéndose a ella como ‘futura 
primera dama’ felicitándose a sí mismo 
como ‘futuro presidente’. Entre las eti-
quetas destaca #ChavezParaPresiden-
te y cierra su publicación con un ‘Feliz 
cumpleaños para mí’. De ahí en adelan-
te, los comentarios entre bromas, aver-
sión y comentarios a favor, generó más 
de 11 mil clicks en me gusta.
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El Presidente sostuvo que en 
caso de que la SFP encuen-
tre evidencia, se procederá a 
realizar una denuncia con la 
Fiscalía General en contra de la 
administración que dirige Ana 
Guevara 

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador dejó en manos de 
la Secretaría de la Función Pública 
(SFP) el caso de las irregularidades 
(que podrían desembocar en un caso 
de corrupción) de la administración 
de la Conade, que encabeza la exve-
locista Ana Guevara. 

La SFP realizó siete auditorías a la 
Conade, en las cuales encontró com-
probaciones irregulares de recursos 
entregados a entrenadores y fede-
raciones deportivas nacionales que, 
según el organismo, han ocasionado 
daños al patrimonio del Fodepar, un 
fideicomiso exclusivo para atletas, 
entrenadores y miembros de cuerpos 
multidisciplinarios. 

“Vendrá la Secretaria de la Fun-
ción Pública, Irma Eréndira Sandoval, 
y ella nos va a decir en qué estado se 
encuentra la investigación y que es 
lo que procede”, sostuvo en su confe-
rencia de prensa matutina. “Si se en-
cuentran elementos suficientes, se va 
a proceder. Esto es que se presente la 
denuncia en la Fiscalía General”. 

Las irregularidades que encontró 
la SFP, según su informe, ascienden a  
50.8 millones de pesos y apenas com-
prenderían del lapso de enero a junio 
del año pasado, es decir, el primer 
semestre de la gestión de Guevara al 
frente de la Conade. 

A López Obrador se le cuestionó el 
porqué el Titular del Órgano Interno 
de Control de la SFP, Filiberto Otero, 
no realizó las denuncias correspon-
dientes ante la Fiscalía General, una 
vez que se había encontrado estas 
irregularidades en la Conade, a lo que 
mencionó que ‘había un procedimien-
to legal que seguir’. 

“La única cosa que puedo decir es 
que nosotros no solapamos la corrup-
ción de nadie. No habrá impunidad en 
este caso, ni en otros. No somos tapa-
dera. Sólo que hay un procedimiento 
legal”, agregó el tabasqueño. 

En su momento, se reportó múl-
tiples usos indebidos del fideicomiso 

Fodepar, como fue el caso del funcio-
nario público Víctor de Lucio, técnico 
responsable de deporte convencional 
de Conade, quien recibió 1.7 millones 
de pesos para solventar gastos de at-
letas durante eventos en los que par-
ticiparon. 

Por otra parte, este diario detectó 
que hubo empleados administrativos 
que fueron dados de alta en el Fodepar 
como entrenadores. Tal es el caso de 
Alejandro Gutiérrez, quien fue dado 
de alta como coach y percibió un sala-
rio de 35 mil pesos, pero se desempe-
ñaba como asistente de Israel Benítez, 
subdirector de Alto Rendimiento de la 
Conade.

AMLO minimiza actos de 
corrupción en la Conade

Iker Casillas hace 
oficial su candidatura 

a la presidencia 
de la RFEF

El exportero anunció su postula-
ción a través de sus redes socia-
les y abandona al Porto.

Es oficial la candidatura de Iker Casi-
llas a la presidencia de la Real Federación 
Española de Futbol (RFEF) que tendrá 
elecciones en este 2020 a´ún con fecha 
por confirmar a futuro.

El exportero anunció su decisión a 
través de sus diversas redes sociales: “Sí, 
me presentaré a la Presidencia de la RFEF 
cuando se convoquen las elecciones. Jun-
tos vamos a poner nuestra Federación a la 
altura del mejor futbol del mundo: el de 
España”.

Asimismo, Iker Casillas dio a conocer 
que con esta decisión abandona al FC 
Porto, club con el que terminó su carrera y 
desempeñaba una labor de directivo tras 
sufrir un preinfarto.

“He informado de esta decisión al 
presidente de mi Club, el FC Porto, al que 
solo puedo expresar mi más profundo 
agradecimiento. Estamos trabajando con 
el máximo respeto y decisión en nuestra 
candidatura. Más de 23,000 electores nos 
esperan en unas elecciones justas y trans-
parentes. 139 asambleístas decidirán”.

Con el Hashtag #IkerCasillas2020, el 
campeón del mundo en Sudáfrica 2010 
agradeció el apoyo en su candidatura 
contra Luis Rubiales , actual presidente de 
la Real Federación Española de Futbol”.

“Gracias a todos y todas por el cariño 
que he recibido y recibo. Vuestro apoyo y 
vuestra fuerza me animan. ¡A por ello!”.

Este tipo de publicaciones lo mantiene 
en la mente de las personas que no de-
jan pasar la oportunidad de comentar su 
anuncio de un disco de cumbias, el reto 
a Poncho de Nigris para enfrentarse en 
una pelea de exhibición y ahora su más 
reciente deseo de ser presidente.


